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臺北市老人福利推動小組第 1屆第 1次委員會會議紀錄 

 

時間：104 年 10 月 12 日(星期一)下午 3 時 

地點：本市市政大樓 11 樓吳三連廳 

主席：許主任委員立民                                     記錄:周沭銓                

出席人員：許主任委員立民、張副主任委員美美、王祖琪(缺席)、鍾惠存、王

怡婷(鄭可渼代)、高國峯(楊雅芸代)、游廖月霞、蘇黃雪(請假)、

簡麗玉、林照玉、陳亮恭(請假)、張宏哲(請假)、張淑卿(請假)、

單連城、高火生、林彤恩、王寶琇 

列席人員：周麗貞、易君強、林謙傑、李榮晉、葉俊郎、楊雅茹、林佩瑩、黃

薏蓉、邱盈綺、吳宜瑾、徐皓茹、高欣瑜、徐思媺、蕭蓁蓁、張愷

容、周宜晏、邱振哲、周沭銓 

壹、 主席致詞（略） 

貳、 確認「臺北市老人福利推動小組第 4屆第 1次委員會會議紀錄」 

裁示：會議記錄確定。 

參、 報告事項 

一、報告案 1：第 4屆第 1次委員會會議決議（裁示）事項執行
情形報告 

列管案一：建置設立「機構身心障礙設施改進獎勵辦法」，並

另外設置協調小組，以在機構進行公共設施區域

改善時，協助機構與住戶協調。（提案人：崔委員

麟祥） 

委員之建議： 

林彤恩委員：有些機構因為無障礙設施未改善而影響評鑑結

果，甚至造成機構關門，建議有意願改善的機

構是否能不列入無障礙評分當中。 

主席裁示：本案持續列管，針對住宅法第 47 條，由社會局建

請府方委任法規權責予本府主管機關，成立申訴

委員會。 
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列管案二：請社會局針對在宅照顧長者之外籍看護工，研商

如何提供服務及提升外籍看護工照顧知能。(提案

單位：社會局) 

委員之建議： 

林彤恩委員：建議可以透過里長及社區合作的方式去推廣。 

主席裁示：本案洽悉，朝向利用社區活動空間來推廣外展服

務。 

 

列管案三：建立兒童與老年人的樂齡大學。(提案人：高委員

火生) 

主席裁示：本案洽悉，在現有的空間下，將社會局的祖孫共

學與教育局的樂齡學堂進行資源整合及盤點，使

效果更加顯著。 

列管案四：希望未來體育局、教育局、衛生局及社會局針對

「健康老人及亞健康老人部分」推動合作的方案，

臺北市的老人據點雖然提倡健康促進，但內容仍

是團體式的樣態，個人式運動教練、運動處方反

而較少在推展，以北歐國家為例，在區域裡或是

公園裡面就有所謂的運動教練，可以針對長輩的

關節問題或是糖尿病的問題，依照個人的需求給

予適當運動的處方，對長輩來說不用等到失能再

去就醫做復健，而平常就可以在家中或是公園裡

就能夠做些健康促進的活動。(提案人：張委員淑

卿) 

主席裁示：併報告案 2討論。 

 

二、報告案 2：透過專業人員根據個人體適能設計符合個人所需
的運動計畫，以有效改善體適能，讓長者可以依
據其生理狀態從事適合自己的活動，達到促進健

康、延緩失能老化的效果。（報告單位：社會局） 

主席裁示：本案洽悉，創造一個舒適的高齡體適能環境，可
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透過影音教學搭配教練的技術指導，建立城市高

齡活躍的象徵，期許能帶來一股風潮。 

 

肆、提案討論 

提案 1：建議亞健康老人的陪伴人有公車優惠卡。（提案人：蘇委

員黃雪） 

主席裁示：本案洽悉。  

 

伍、臨時動議提案討論 

提案 1：目前老人最擔心明年老人年金(重陽敬老禮金)將被取消

的事，如果可以不取消，那是否可採其他替代方案。(提

案人：單委員連城)  

主席裁示：考量敬老禮金是調整非法定的且為一次性發放福利支

出，希望調整重陽敬老禮金支出，轉化成看得見的投

資，未來將陸續投資在乘車補助、居家服務、日照中

心的建設及育兒津貼等方面。臺北市對老人的尊敬是

不遺餘力的，未來也考慮透過舉辦敬老節的活動等方

式，使長者有個表演的舞台，這對都市老化的活躍非

常有助益。 

 

提案 2：建議社會局重視長者的生產力，不能只重視長者育樂方

面，而是設計可以展現長者生產力的活動。(提案人：單

委員連城) 

主席裁示：未來銀髮志工可朝向有生產力的方向來推動，社會局

於下次會議提出一個如何提昇初老生產力及提供展

示生產力的場所的方案報告。 

 

 



4 
 

提案 3：希望 65 歲退休健康的長者，有機會進入 12 區老人服務

中心工作。(提案人：單委員連城) 

主席裁示：考慮到晉用人力涉及年金給付及退休金的問題，實行

仍有其困難度，錄案參考。 

 

提案 4：希望市政府在編列預算時，按實際需求去編列，讓議會

能去重視長者健保補助的問題，或是考量用補助費用減

半的方式去施行。(提案人：高委員火生) 

主席裁示：105 年度老人健保補助確實是衡酌對長者影響最低的

方式作調整。 

 

提案 5：建議照顧服務員能年輕化，由高職或是專科學校開辦照

顧服務員的科系，讓照顧服務員這行業有專業有尊嚴。

(提案人：高委員火生) 

主席裁示：明年社會局編列增加居家服務預算，乃希望能改善居

家服務員職場環境，深化其專業知能，提高其專業尊

嚴，並將透過與學校的建教合作，鼓勵年輕人投入照

顧服務，特別是居家服務，讓本市長者在地安老。 

 

陸、散會(下午 4時 40 分) 


